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2012年3月10日  来源：《中国教育报》 

  3月9日下午，全国政协十一届五次会议召开记者会，邀请山西省副省长张平、北京师范

大学校长钟秉林、安徽省教育厅副厅长李和平、中国青少年研究中心主任郗杰英、北京四中

校长刘长铭、《上海文学》杂志社社长赵丽宏等6位全国政协委员，就促进教育公平、提高教

育质量等问题回答记者的提问。 

  接收流接收流接收流接收流动动动动人口子女入人口子女入人口子女入人口子女入学学学学是政府是政府是政府是政府责责责责任任任任 

  “人口流动是经济社会发展的正常现象，政府应当无条件接收流动儿童入学。”在回答

本报记者提出的如何更好解决流动儿童入学问题时，张平委员提出，流入地政府要努力创造

各种条件，确保流动儿童入学。但他也认为，现在有些家长出门打工不仅仅为了挣钱，还为

了能让孩子上更好的学校，这给经济发达地区的教育带来了巨大压力。 

  赵丽宏委员认为，公平与不公平是相对的，政府在接收流动儿童时，也要有科学灵活的

政策。比如，上海有2000多万人口，其中进城务工人员占1/3，随迁子女的数量非常惊人，一

个重要因素是上海的教育水平比进城务工人员家乡的教育要高得多。 

  “随着大批随迁子女进入上海学校，上海市民开始觉得，教育的‘蛋糕’只有那么大，

如果大家都来分吃，上海本地的孩子就可能‘吃不饱’。因此，关注教育公平，要理性、全

面考虑，不能顾此失彼。”赵丽宏委员说。 

  “教育不公平的根本原因是教育资源分布不均，促进教育均衡发展是教育公平的基本需

求。”李和平委员介绍说，安徽近年来在义务教育阶段的项目设置、经费分配及师资队伍建

设等方面采取了一系列措施，使农村办学条件有了很大改善，城乡教育质量差距逐步缩小。

这在很大程度上促进了全省教育公平，也吸引了越来越多的打工家庭“回流”。 

  谈到“异地高考”问题时，钟秉林委员说，如果进城务工人员为城市经济社会发展作了

长期贡献，跟随他们生活的子女理所应当享有就地参加高考的权利。但操作层面确实有一定

的复杂性，政府对就地高考的考生应该制定相关标准和政策，比如家长在当地工作多长时

间，考生受教育经历是什么情况。当然，不管出台什么政策，一个必须考虑的前提是不影响

这个城市或地区常住人口子女的高考权益。 

  郗杰英委员说，在实现教育公平方面，政府理所当然要负主要责任，例如在政策导向、

资源配置、具体措施上，政府的主导作用无可替代。但教育公平是社会公平的起点，仅仅依

靠政府的力量还不够，促进教育公平应该成为全社会共同追求的一个目标，家庭、社区、企

业、慈善机构及各种社会组织，都应该为实现教育公平作贡献。  

  提高提高提高提高教教教教育育育育质质质质量的量的量的量的关键关键关键关键是推是推是推是推进进进进素素素素质质质质教教教教育育育育 

  有位语文教师自觉进行教学改革，但后来一些家长向学校投诉，说他“把学生教得不听

话了”，这位教师因此受到学校调查。无奈之下，他给媒体写了一封万言信，诉说自己多年

来推行素质教育的努力，以及遭遇的挫折和困惑。 

  如何看待教学改革者的孤独感？在现行体制下如何寻找教育改革的突破点？对于记者讲
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 财政部部长谢旭人：4%，确保 (03-08) 

 我国将建立学前教育督导评估 (03-08) 

 将教育综合改革推向深入 (03-06) 

 今年我国财政性教育经费支出 (03-05) 

 教育部湖北省深入推进教育综 (03-05) 

 袁贵仁:异地高考改革方案进入 (03-05) 

 山东2014年非户籍考生可就地 (03-02) 

 河北农民工随迁子女教育全部 (03-02) 

 辽宁将减负纳入政府绩效考核 (03-02) 

 农村义务教育学生营养改善项 (03-01) 

 云南农村校学生食堂年内全部 (03-01) 

 财政部要求农村学生“营养金 (03-01) 

 云南学生资助体系实现从学前 (03-01) 

 河北：签署“军令状”重点治 (03-01) 

 刘延东在国务院学位委员会第 (02-29) 

 教育部党组部署教育系统深入 (02-29) 

 江西教育投入三年内翻番 201 (02-29) 



 

   

述的案例及引发的问题，委员们明确表示，教师采取不同的教学方法，在不同的教育理念下

进行教育实践，教育主管部门、学校及家长、社会应当给予理解和支持。 

  钟秉林委员说：“教育界内和教育界外应该协同起来进行改革，因为我们要为社会培养

人才，尤其是培养具有创新精神和能力的人才。中小学生到底应该掌握什么样的知识点，对

知识掌握到什么程度，这些是需要深入研究和探索的。” 

  “客观地说，现在仍然有不少地区和学校‘素质教育轰轰烈烈，应试教育扎扎实实’，

原因虽然是多方面的，但推进素质教育是我们坚定不移的目标！”李和平委员说，如何深化

教学改革，提高课堂教学质量，包括教学内容的设计、教育环节的衔接等，对于全面实施素

质教育来说都是非常关键的环节，因此应该鼓励每位教师来做这些事情。 

  “教育改革的过程要允许有一些个性化探索，尤其要有宽容、理解的氛围。教育系统要

鼓励教师勇于创新，对他们做得不到位的地方也要加以必要的引导。”李和平委员说。 

  作为中学校长，刘长铭委员并不认可家长经常对教师说的一句话，“我孩子交给你

了”。他认为，教育质量应该是全方位的，不仅指学生的学习成绩、考试分数，还包括人

格、性格、体质的发展。而这些是教师无法完成的，也是学校无法单独承担的。 

  “家长作为教育者的角色是不可替代的，特别是在孩子品格发展、人格养成、内心世界

塑造等方面，家长比教师起的作用可能更大。”刘长铭委员说。 

  新增新增新增新增教教教教育育育育经费经费经费经费要用在要用在要用在要用在确确确确保保保保教教教教育公平上育公平上育公平上育公平上 

  针对温总理在政府工作报告中提出的2012年财政性教育经费支出将占国内生产总值的

4%，有记者问，如何保证这笔巨大的经费花在“刀刃”上？ 

  张平委员介绍说，按照国内生产总值4%的目标，山西去年教育经费增加60亿元，今年将

增加100亿元。对于这笔经费，全社会都在关注两个问题：一是怎么用，二是怎样用得更廉

洁。这也是山西省委、省政府高度重视的问题。近年来，山西先后投入300亿元用于“校安工

程”，现在全省70%以上的学校完成了改扩建。这个过程有非常严格的监督机制，从省、市、

县一直到乡镇和学校，监察机关和审计机关同时介入。此外，还建立了责任书制度，谁是承

建者，当时校长是谁，都有记录。今年山西增加的100亿元教育经费，将更多地用于学前教

育、中等职业教育及全省教育资助体系建设。 

  张平委员说：“我们努力做到了三点：一是领导有力，二是监管非常严，三是让老百姓

直接参与，从而确保把钱花到教育最需要的地方，让老百姓放心。” 

  钟秉林委员则认为：“媒体和公众现在还不宜过于乐观，因为实现4%的目标任务还很艰

巨，中央政府和地方政府必须采取强有力的措施，才能确保4%今年到位。” 

  在增加的教育经费使用上，钟秉林委员建议，政府应该在财政性教育经费的配置结构和

配置方式方面进行优化，使经费配置和发展目标相符合。不同层次、不同类型的教育都有自

身的发展目标，对于学前教育、职业教育、高中教育，应该积极促进、大力发展；对于义务

教育，则要保证均衡发展；对于高等教育，主要是提高质量；民办教育也要促进发展。 

  钟秉林委员认为，对于高校来说，一是要把钱用好，即加强预算论证，加强管理，使它

能发挥出最大的使用效益；二是管好钱，主要是加强预算和审计，同时接受相关部门的审计

和监管，以及媒体和公众的监督，对纳税人负责、对老百姓负责、对社会和国家负责。（本

报记者张以瑾 柯进 高毅哲） 
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